

Joven utrahuilqueño en encuentro iberoamericano de economía solidaria representa al Gobierno Colombiano



Gracias al ejercicio de la economía solidaria es que las comunidades de base han logrado desarrollar sus proyectos de vida.



El trabajo del sector cooperativo de la región surcolombiana se ve fortalece cada día más con estos espacios.

Por: Luis Alberto Pescador Solano

La incidencia de los lideres cooperativos en diferentes espacios políticos cada vez crecen más y se fortalecen, en esta ocasión el joven cooperativo Sebastián Garaviño participó como delegado del Gobierno Nacional en el Encuentro Iberoamericano de Economía Social y Solidaria, organizado y liderado por: AECID (Agencia de Cooperación Internacional Española), Ministerio de Trabajo y Economía Social de España, y la Escuela Andaluza de Economía Social.

"El Encuentro Iberoamericano de Economía Social y Solidaria se concibió como un foro privilegiado para el diálogo y la generación de propuestas. Su objetivo es debatir nuevos conceptos, diseñar políticas que aborden los desafíos del siglo XXI, conocer las iniciativas legislativas y empresariales más prometedoras y movilizar apoyo tanto a nivel internacional como regional. Desde la identidad compartida por las naciones iberoamericanas, este encuentro busca fortalecer la Economía Social y Solidaria no solo como una alternativa económica y empresarial, sino también como un pilar fundamental para el desarrollo de una sociedad más equitativa y sostenible. El compromiso con estos objetivos se materializará en un documento o producto entregable que servirá como marco de referencia regional en economía social y solidaria. Este podrá, entre otras funciones, presentarse para su consideración en las reuniones preparatorias de la próxima Cumbre Iberoamericana de Jefes de Estado y de Gobierno, que se celebrará en España en 2026".

El evento cooperativo que se llevó a cabo Bolivia, contó con la participación de más de 60 participantes representantes de instituciones de gobierno responsables del fomento de la economía solidaria y social como Ministerios de Trabajo y de Economía y organismos iberoamericanos responsables en materia de ESS como OIT, SEGIB, RIPESS LAC, Cooperativas de las Américas, OI-BESCOOP, CEPAL, entre otros.

El proceso comenzo con un diag nóstico, seguido de un análisis de los principales retos y desafíos identificados en los ejes planteados. Posteriormente, se avanzó en la formulación de recomendaciones que puedan contribuir a consolidar y mejorar las alianzas y redes, así como su posible impacto en debates regionales futuros. Para impulsar este diálogo, se inició con un bloque temático: un espacio de exposición donde los panelistas compartirán su conocimiento sobre el tema a partir de una serie de preguntas detonadoras. El objetivo de este panel fue estimular y motivar el intercambio posterior entre todos los participantes. A continuación, se desarrolló el trabajo en grupos, en el que se intercambiarán enfoques y visiones para identificar los principales desafíos y oportunidades, tomando como insumo los debates previos en los paneles. Un equipo de facilitadores guio el debate utilizando una metodología detallada que permita sistematizar lo discutido. Al finalizar el trabajo en grupos, se realizó una puesta en común para compartir los resultados obtenidos", explicó Garaviño.

Durante el encuentro que se llevó a cabo en el Centro de Formación de la AECID en Santa Cruz de la Sierra, Bolivia, participaron: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, Guatemala, Honduras, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, República Dominicana, Uruguay, Venezuela.

"La metodología aplicada se caracterizó por ser activa y participativa, con un enfoque transversal que involucró a diversos actores de distintos sectores y países iberoamericanos, tales como instituciones gubernamentales, organismos multilaterales, el sector privado, la academia y la sociedad civil. Partiendo de esta pluralidad de perspectivas, conocimientos y experiencias, se buscó generar un espacio de diálogo e inte-

racción en torno a la Economía Social y Solidaria, tanto en sus aspectos estratégicos como operativos".

Los objetivos fueron:

- Dialogar y poner en común visiones, experiencias, perspectivas y oportunidades de futuro.
- Dar a conocer y consolidar la Red Iberoamericana de Fomento a la Economía Social y Solidaria.
- Culminar la programación "Fortalecimiento de las capacidades regionales para la organización, coordinación y formulación de políticas públicas de impulso a la Economía Social latinoamericana", que se está realizando con la AACID y la EAES.
- Generar laboratorios, como espacios de diálogo para identificar retos y oportunidades, consensuar propuestas, buscar alternativas viables, hacer recomendaciones, etc. con el objetivo de elaborar un documento sólido y articulado que pueda presentarse en distintos foros nacionales e internacionales.

La tarea del Gobierno Nacional es aplicar todos estos acuerdos en las diferentes políticas públicas que viene trabajando, desarrollando y aplicando en cada uno de los territorios.



VENTANA SOLZDARIA

El sello campesino que cultiva confianza y sostenibilidad

Por: Dayana Carolina Gómez Hernández

Se está gestando una revolución silenciosa pero poderosa. No se trata de una nueva tecnología, ni de un programa impuesto, sino de una transformación que nace desde las raíces mismas del campo.

La Red Nacional de Agricultura Familiar - RENAF llevó a cabo diversas reuniones sectorizadas de las diferentes zonas, en esta oportunidad el punto de encuentro fue en la sede de la Asociación de Trabajo Interdisciplinario - ATI - en la ciudad de Bogotá, en donde los delegados de los nodos del Huila, Tolima, Cundinamarca y Boyacá se reunieron para trabajar sobre en los Sistemas Participativos de Garantías (SPG), una certificación creada por y para las comunidades campesinas, que reconoce el esfuerzo, la transparencia y el compromiso con la producción agroecológica.

"Los sistemas participativos de garantías son certificaciones que generan las propias comunidades sobre sus procesos productivos", explica Jeisson Salazar Puentes, delegado de FUNDAUTRAHUILCA por el Nodo de la Red Nacional de Agricultura Familiar - RENAF en el Huila. Este modelo de certificación rompe con la lógica tradicional de las auditorías externas y se basa, en cambio, en la confianza, la educación y la cooperación. "Particularmente se utiliza para los mercados campesinos y las casas de semillas nativas, como una manera de garantizar que lo que se produce y se vende proviene de prácticas agroecológicas reales".

El proceso no se limita a entregar un sello: es una escuela viva de sostenibilidad. Desde FUNDAU-TRAHUILCA se impulsa el Diplomado de Jardines Productivos, una formación práctica en producción agroecológica dirigida a comunidades rurales, urbanas y educativas. Allí, campesinos, docentes y estudiantes aprenden sobre abonos orgánicos, sistemas de riego, manejo de semillas nativas y control natural de plagas. "Buscamos que las comunidades se orienten bajo esta forma de producción sostenible y particularmente con las comunidades campesinas, que son nuestro mayor campo de acción, fortalecemos y nutrimos los mercados campesinos, como el de Neiva, que funciona en el Colegio Cooperativo Utrahuilca", comentó Salazar.

Al finalizar el diplomado, el Comité Ambiental Agropecuario



Este modelo rompe con la lógica tradicional y se basa en la confianza, la educación y la cooperación.

de FUNDAUTRAHUILCA realiza una visita a las fincas y huertas de los participantes. Allí, casa por casa, se verifica que los procesos aprendidos se estén aplicando: desde la elaboración de compost hasta el uso responsable del agua. Solo después de esta revisión, los productores pueden integrarse formalmente al mercado campesino y recibir su sello de confianza agroecológico.

Más allá de un sello: una forma de hacer país

Este sello no solo certifica productos, sino también valores: la solidaridad, la reciprocidad y el respeto por la tierra. "Con los SPG buscamos visibilizar y reconocer que los campesinos realmente son productores y que aplican prácticas limpias", explica Jeisson. "Queremos garantizar que, si decimos que nuestro mercado es agroecológico, lo sea de verdad".

En el Huila, este proceso ha ido ganando terreno en municipios como Neiva, Campoalegre, Palermo, Rivera, Algeciras, Gigante, Baraya, Tello, Yaguará y Colombia-Huila, donde los productores están en transición hacia la agroecología. Esto significa reducir — hasta eliminar — el uso de pesticidas y fertilizantes químicos, integrar árboles forestales en los cultivos de café, diversificar con productos como el plátano, la arveja y el frijol, y proteger la biodiversidad local.

Cada una de estas acciones deja huellas profundas: mejoran la calidad de los alimentos, cuidan el suelo y fortalecen la economía local. Pero, sobre todo, devuelven la confianza al consumidor, que puede mirar a los ojos al campesino que cultivó lo que llega a su mesa.



Agroecología con rostro numano

Detrás de los SPG hay una apuesta política y social por el reconocimiento de la autonomía campesina. Durante décadas, los pequeños productores han quedado excluidos de las compras públicas y de las grandes cadenas de comercialización por no poder cumplir con las exigencias del IN-VIMA o con costosos procesos de certificación industrial.

"Con este sistema queremos demostrarle al país que las comunidades tienen la capacidad de autorregularse y certificar sus propios procesos con transparencia y rigor. Es un sello de confianza que tiene validez nacional e incluso internacional, reconocido por redes y organizaciones de agricultura familiar en todo el mundo", explicó el delegado por la casa utrahuilqueña.

Por eso, una de las metas es llevar esta experiencia a espacios nacionales de incidencia, como la Mesa Nacional de Agroecología y los diálogos con el gobierno, para que los SPG sean reconocidos oficialmente y puedan abrir las puertas a las compras públicas campesinas. "Queremos que las instituciones entiendan que hay otras maneras de certificar las buenas prácticas agrícolas. Que la sostenibilidad también se construye desde el conocimiento ancestral y la organización comunitaria" recalcó Jeisson.

El sistema participativo de garantías representa un nuevo paradigma: pasar del control al acompañamiento, de la desconfianza a la cooperación. Su esencia está en el tejido social que se fortalece cuando las comunidades se reconocen entre sí y validan sus prácticas.

Cada diplomado, cada visita y cada mercado campesino en el Huila es un paso hacia ese sueño colectivo de un campo vivo, digno y sostenible. Como dice Jeisson Salazar, "nuestro propósito es llegar a un punto donde podamos decir con certeza que nuestro mercado es 100% agroecológico. Sabemos que es un camino largo, pero lo estamos construyendo con esperanza, compromiso y trabajo en comunidad".

Solución Integral Empresarial: 43 años de experiencia impulsando la confianza y el crecimiento empresarial



Por: Dayana Carolina Gómez Hernández

En el dinámico mundo de los negocios, donde la precisión y la transparencia son pilares fundamentales, contar con un equipo de profesionales confiables y experimentados marca la diferencia. Bajo esa premisa nació Solución Integral Empresarial, una organización que surge en el 2018 y que ha logrado consolidarse como aliada estratégica de importantes empresas en el departamento del Huila, respaldada por una trayectoria que suma más de 43 años de experiencia acumulada en auditoría, revisoría fiscal y consultoría financiera.

Su esencia es clara: ofrecer servicios profesionales integrales que promuevan el crecimiento sostenible y la mejora continua de las organizaciones, sin importar su tamaño o naturaleza. Su operación, completamente virtual, les ha permitido mantenerse a la vanguardia en un entorno cada vez más digitalizado, reduciendo costos, optimizando procesos y garantizando una atención oportuna y eficiente a sus clientes. Aunque no están registrados en Cámara de Comercio, son responsables de industria y comercio v de declaración de renta, pero no responsables de IVA, lo que les permite operar bajo un modelo flexible y moderno.

Un equipo multidisciplinario al servicio de la excelencia

El corazón de Solución Integral Empresarial es su equipo humano. Está conformado por dos ingenieros de sistemas expertos en redes y ofimática, una ingeniera industrial y dos contadores públicos con especialización en auditoría y revisoría fiscal. Cada uno aporta desde su conocimiento y experiencia una visión complementaria que permite abordar los procesos empresariales

de manera integral, garantizando soluciones precisas, confiables y adaptadas a las necesidades específicas de cada cliente.

Gracias a este talento, la firma ha prestado sus servicios a reconocidas empresas del Huila, entre ellas Surabastos, Cootransneiva y diversas entidades del sector cooperativo y solidario como ASO-COOPH y Emcoofun Los Olivos, que han depositado su confianza en su compromiso y calidad profesional. Además, mantienen canales digitales activos, como su página web y línea empresarial, desde donde asesoran y responden consultas de manera constante.

Servicios que garantizan confianza y control

El portafolio de Solución Integral Empresarial se basa en la prestación de servicios de revisoría fiscal, auditoría externa, contraloría y consultorías financieras, pilares esenciales para garantizar el cumplimiento normativo, la transparencia administrativa y la sostenibilidad económica de las empresas.

En materia de revisoría fiscal, la entidad actúa como un órgano independiente de fiscalización que vela por los intereses de la comunidad y de los socios de las organizaciones. Bajo las normas de auditoría generalmente aceptadas, sus revisores fiscales se encargan de dictaminar los estados financieros y de evaluar de manera sistemática el control interno, asegurando que la gestión empresarial se realice conforme a la ley y los principios éticos de la profesión.

La auditoría externa, por su parte, está orientada a fortalecer el control interno mediante un análisis profundo del plan organizacional, los métodos y los procedimientos adoptados por las entidades. Su objetivo es proteger los activos, garantizar la confiabilidad de la información financiera y promover la eficiencia y eficacia en las opera-

ciones diarias.

En el ámbito de la contraloría, la firma ejecuta diagnósticos sobre los modelos de roles, perfiles y seguridad en plataformas empresariales, especialmente en sistemas SAP (Sistemas de administración por procesos con filosofía SCRUM), apoyando la administración de riesgos y la mejora continua de los procesos tecnológicos. Su experiencia en gobierno TI (transversal inclusiva) y consultoría técnica se convierte en un valor agregado frente a los retos que impone la transformación digital.

Por último, sus consultorías financieras incluyen la valoración de empresas, elaboración y seguimiento de planes de negocios, estudios de factibilidad económica y formulación de presupuestos. Estas asesorías permiten a las organizaciones tomar decisiones acertadas, gestionar adecuadamente sus recursos y proyectar su crecimiento a largo plazo.

Comprometidos con la actualización y el contexto tributario

El panorama económico colombiano se encuentra en constante cambio, y Solución Integral Empresarial lo sabe. Por eso, uno de sus mayores compromisos es mantenerse actualizada frente a las novedades tributarias y fiscales que impactan el entorno empresarial.

Su representante legal, Juan de la Cruz Ávila, conocido también como Manager Master en el argot del marketing digital y empresarial, explica que actualmente el país se encuentra a la expectativa de la aprobación del presupuesto nacional y la consecuente reforma tributaria, que buscará aumentar las cargas impositivas para recaudar cerca de 26 billones de pesos. "Esa es una de las grandes novedades que seguimos de cerca entre octubre y noviembre", comenta Ávila.

Agrega además que otro tema crucial es el ajuste del salario mínimo, previsto para diciembre, que incidirá directamente en las proyecciones salariales y fiscales de las empresas en el año entrante.

Estos cambios representan un desafío para los empresarios y contadores del país, pero también una oportunidad para demostrar la importancia de contar con aliados expertos en el manejo de la normativa tributaria y financiera. En ese contexto, Solución Integral Empresarial se posiciona como una guía confiable para enfrentar los nuevos retos del entorno económico nacional.

Más allá de la técnica, lo que distingue a Solución Integral Empresarial es su vocación de servicio y su compromiso con la construcción de confianza. Cada diagnóstico, cada auditoría y cada informe emitido se fundamenta en la responsabilidad ética, la transparencia y la búsqueda constante de la excelencia. Su propósito no se limita a cumplir con los requerimientos legales, sino a acompañar a las organizaciones en su crecimiento y fortalecimiento institucional.

Con más de cuatro décadas de experiencia acumulada, la firma se consolida como un referente regional en el campo de la auditoría, la revisoría fiscal y la consultoría financiera, manteniendo su apuesta por la innovación, la educación continua y la atención personalizada.

En un entorno empresarial que exige precisión, ética y capacidad de adaptación, Solución Integral Empresarial demuestra que la experiencia, combinada con el compromiso y la tecnología, puede convertirse en el motor que impulsa la sostenibilidad y la confianza del sector empresarial huilense.





ASOCOOPH en el Gran Foro de Economías Solidarias, Sociales, **Comunitarias y Populares**

Por: ASOCOOPH

Se llevó a cabo en la ciudad de Ibagué el Foro de Economías Solidarias, Sociales, Comunitarias y Populares, un espacio convocado por la Unidad Administrativa Especial de Organizaciones Solidarias, y la Asociación de Cooperativas y Empresas Solidarias del Huila ASO-COOPH, para construir, desde los territorios, la ruta de una economía al servicio de la vida y la paz.

En el evento que contó con la participación de más de 1.200 personas, ASOCOOPH participó activamente en este diálogo nacional que recogió insumos y propuestas clave para el Plan Nacional de Economías Sociales y Solidarias, reafirmando que el desarrollo con justicia social nace de la cooperación, la asociatividad y el fortalecimiento de los procesos rurales.

El foro dejó sembrada una certeza: la paz se teje con economía solidaria, con comunidades organizadas que transforman la realidad desde la base, con trabajo digno, inclusión y esperanza.

Sentimientos de territorio

A continuación compartimos una importante reflexión realizada por el medio de comunicación alternativo Sentipensante Tv en el marco del Foro de Economías Solidarias, Sociales, Comunitarias y Populares,

Pensar con el territorio, cooperar con el alma

En tiempos donde la economía parece girar solo al ritmo del capital, las redes cooperativas se levantan como una propuesta real de transformación desde el pensamiento popular.

No se trata solo de producir o comerciar, sino de construir sentido colectivo: pensar y actuar con los

pies en la tiebase rra y la mirada solo produen la comunidad. cen alimentos, Desde la educación de la economía

Desde la dirección académica de ASOCOOPH, esta tarea se asume con convicción.

Porque no hay desarrollo sin pensamiento crítico, ni academia que valga si no nace del territorio.

Cada proceso de formación, cada encuentro, cada conversación con las organizaciones de base que hacen parte del Programa PASO, ha demostrado que la solidez de una convocatoria se mide en la coherencia del camino recorrido, no en el tamaño del evento.

Durante más de tres años, en alianza con la Unidad Solidaria, el Programa PASO ha tejido relaciones profundas entre campesinos, asociaciones y cooperativas del Huila, Caquetá y Putumayo, sembrando una pedagogía práctica: que el conocimiento se cultiva como la tierra, con paciencia, con las manos de la comunidad.

mejor país.

En el Tolima, esas semillas germinan. Las organizaciones de

sino pensamiento. Transforman lo que cosolidaria se inicia el cambio para construir un sechan, imaginan rutas de comercio solidario y proyectan una economía que no se mide solo en cifras, sino en confianza, afecto y sostenibilidad.

> Pensar cooperativamente es también abrir caminos entre la academia v la práctica, entre la palabra y la acción, entre el aula y la vereda. Solo así podemos hablar de procesos verdaderamente sólidos: porque no se construyen sobre discursos, sino sobre raíces, que fueron semilla educativa que hoy germina.



El surcolombiano es un ejemplo claro de los logros y alcances con el trabajo asociativo con los diferentes proyectos que se desarrollan.



Avanzar en la implementaron de la Política Pública de Economías Solidarias es la tarea nacional.